
回家路上的一盏灯
———读《高邮传统文化概论》有感

□ 汪嘉善

传统文化是背景、是底蕴、是

根基，无论你走多远，登上多么现

代的山峰，回转身来会突然发现，

支撑你的那股精神、那种力量、那

般底气，都来自传统文化的积蓄和

沉淀。传统文化的深度和广度，决

定着一个人，甚至一座城市的胸

襟、格局和眼光。

传统文化值得尊重，值得延

承。

这个春天姗姗来迟，而倪文才

先生的专著《高邮传统文化概论》

却在百花盛开之先，来到我的书案

上，让我一饱眼福，在多时阴雨后

出现的一抹阳光下展卷品读，遂有

“寒随一夜去，春逐五更来”的暖

意。我读的岂是一本书，那乃是高

邮的前世今生。

《高邮传统文化概论》仿佛是

亮在回家路上的一盏灯，让我第一

次如此清晰地看到了高邮这座城

市的文脉，感知了其水韵人语的节

律。高邮———被深厚的人文精神包

裹着的我的故乡，原是这样深邃、生动、知性和华彩飞

扬，又是这样美丽、慧秀和逶迤。

这本书内容丰富翔实，概述条分缕析，议论画龙点

睛，分类层次分明，邮都的神脉、灵魂、风韵，如数家珍

般呈现在世人的面前，值得回味、把玩、欣赏和研究。

这是一本史书。高邮的来龙去脉，典故、乡情，都交

代得明白晓畅。高邮因水而美，又因水而害，再因水而

兴；邮驿文化作为一种特殊的文化现象，与高邮相伴相

随；宗教让高邮人形成了心境平和、淡泊纯净的心态；

“筑高台，置邮亭”的建筑特色来自秦始皇时期。叙述

间，大到历史事件，小到一人一物，如编年史般清晰，又

如历史故事般生动。

这是一本诗稿。高邮自古出文

人，书中多处引用与人与景与事有

关的诗词，美不胜收。如赞美高邮水

“湖外含烟烟似水，湖中凝水水如

烟。滩平细浪移沙岸，日落孤村系客

船。”（蒲松龄《河堤眺望》）好似一幅

画，悬挂在壁；如秦少游的《如梦

令》：“遥夜沉沉如水，风紧驿亭

深闭。梦破鼠窥灯，霜送晓寒侵

被。无寐，无寐，门外马嘶人起。”

多么形象的驿站生活图，宛若在

眼前。书中诗词近50首，都是历

代名人彼时彼地之作，既有历史

佐证作用，又有文学欣赏价值。

这是一本工具书。古代教育

体制的类别、古建筑用语、生活

习俗的说法，高邮的历史上的人

物典故等，都简洁明了地作了解

释说明，便于需要者查阅。如“黄

肠题凑”，一般人还真不了解，书

中介绍说：这是一种古墓葬的规

格。“黄肠”是墓葬使用的材料，

指一种木心为黄色的柏木；“题

凑”是墓葬时方木累叠的方法，

方木的根部为“题”，向中间集聚

为“凑”。这样细致的文字，让人

长见识。

除绪论外，全书七章内容，

各有担当。我以为“运河文化”是

脉，“邮驿文化”是神,“文学艺术”

是灵，“宗教文化”是魂,“建筑文化”是韵，“古代教育”是

源,“民俗文化”是风,它们包罗了高邮的诸多方面，构建

了传统文化的基石和灯塔。

难得的好书。书香在手，犹如茶之清雅。无论你离开

高邮多久，在那黑白的字行里，都能闻得如茶般的乡音，

品得如茶般的乡情；无论你走多远，你都能确信，那里必

有一盏茶，属于你。

……

掩卷之时，窗外又飞细雨，我不由想起了故乡烟雨中

的河，那河上的桥、岸边的柳，想起老宅天井里那叶绿果

红的天竺……它们在我的记忆里重叠合并，一起汇聚到

《高邮传统文化概论》的章节里，化作散发清香的墨迹。
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详情请浏览“今日高邮”网站http://www.gytoday.cn
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高邮文化的一盏明灯
———读《高邮传统文化概论》有感

!

冯国庆

高邮是一座历史文化名城，这里

历史悠久，文化灿烂，文人荟萃。我为

自己是高邮人感到骄傲，高邮这片沃

土养育了我。近日，偶得一本倪文才同

志所著的《高邮传统文化概论》，爱不

释手，一气读完，掩卷沉思，意味深长，

感慨万千，深受启发。

这本书折射着作者对家乡的无

比热爱。美国第35任总统肯尼迪曾

向国民大声地喊出这样的名句：不要

问这个国家能为你做些什么，而应该

问一问你能为这个国家做些什么。这

句话被美国社会及民众广泛认可而

且成为一种价值取向。这里我想说，

高邮的广大市民朋友不要问高邮能

为你做些什么，而应该问一问你能为

高邮做些什么？作者用他的《高邮传

统文化概论》向我们回答了这个问

题。正如作者在后记中所说，“高邮在

我的心里是质朴而神圣的，总想为它

记录点什么，做点什么，给后人留下

点什么。”该书字里行间流淌着作者

对家乡的无比热爱和一腔热情，高邮

人勤劳勇敢淳朴，在高邮这块土地上

创造了许多人间奇迹。当代高邮人热

爱家乡，建设家乡，争为家乡作贡献。

但也存在一些杂音和不和谐的音符，

我们该有所启示。

这本书折射着作者对人民群众的

深厚情怀。全书共有绪论和运河文化

等八个章节，通篇都可以看到作者对

广大人民群众的深厚感情，如作者在

运河文化章节中对纤柱的叙述，“纤痕

深深，岁月长长，它像一柱无字丰碑，

将运河古道纤夫的血泪史都铸进这坚

硬冰冷的纤柱上”。关于决堤、修堤及

民间疾苦的纪实的诗文的摘录中也

可得到反映。“垒石作湖堤，竖栅水塘

势。官家一丈石，民间一斛泪。”在第四

章宗教文化章节中，作者对在高邮广

为流传的“耿庙神灯”故事的具体叙述

中，我们也可以看到作者对传说中耿

七公关心人民群众疾苦的高度褒奖。

道教传播对高邮人影响的叙述中，高

邮人信奉与人为善，讲天地良心，相信

善恶报应，作者提及救济灾苦、积德行

善、并得到好报应的明代高邮人孙海，

八十九岁而终，子孙皆为官的事迹。诸

如此类，举不胜举，从中可以看出作者

对人民大众的深厚情怀。

这本书折射着作者对文化的执著

追求。精神的力量是无穷的。改革开放

的高邮，经济快速发展，城乡面貌发生

了巨大变化，人民群众的物质生活极

大丰富，人们在享受物质生活的同时，

是否感到人们精神生活还存在许多欠

缺。本人作为一名基层宣传文化干部，

深感责任重大，使命光荣，但总感无处

着手，仅从表面的、简单的、常规的方

面做了一些工作，与作者相比有一种

自愧不如的感觉。作者长期担任高邮

的领导，但他对高邮文化的研究痴心

不改，潜心研究，博学多才，厚积薄发，

从深层次去挖掘高邮地方文化的内

涵，编写了十多万字的书稿，为建设文

化高邮做了一件非常有意义、有价值

的工作，为高邮文化点起一盏明灯。

是职业更是事业 有追求更有信仰
———专访江苏民泰律师事务所刘耀主任

2000年底,江苏民泰律师事务所在原高邮

市第一律师事务所改制后默默成立，那时，即或

在高邮，也没有多少人知道她的名字。而从2008

年起，提起民泰，了解她的人无不称道，不了解

的如有法律问题也会慕名而至。“尚德、尚法、立

人；至诚、至信、立所”，10多年中，民泰，一如她

的名字一般朴实，一直朝着“民泰”这一目标，践

行这样的所训，发展成我市最大的综合性律师

事务所。连续10年，民泰的业务收费总额稳居

我市同行第一；连续10年，民泰被评为我市司

法行政系统法律服务先进单位；与此同时，民泰

既被扬州市律师协会授予“优秀律师事务所”这

一称号，又被其评为“三星级律师事务所”。

对于律师这一行业，公众看到的可能只是光

鲜的一面，如果没有纠纷或官司，公众一般不会主

动去了解这一行业，更不会去关注一家律所诞生、

成长的轨迹。然而记者的职业使笔者怀着的责任

感和好奇心，走进民泰，感受民泰，既可深入生活

还可为公众采集行业服务信息。

记者:刘主任，我就开门见山吧，在来贵所

之前，我做了一些准备工作，对全市律所已有粗

浅的了解，自律所改制10多年以来，我市的律

所格局是几度洗牌，而民泰却保持着稳定的高

成长性，从一个3人小所发展成16人的综合

所，占我市法律服务市场的1/3份额，请问贵所

是如何做到现在这般的。

刘：这个问题我没有认真地总结过。既然您

现在问起，我也想借着这个问题整理一下自己

这么多年的感悟。

改制之初，突然脱钩、相对自由的执业激发

了律师的自我意识、经济意识和独立意识，但也

带来了负面效果，那就是曲解了自由执业和行

业特性，把追逐经济利益作为执业的目的和归

宿，因此公众对律师是存在偏见的,认为律师是

法律商人。而民泰认为，做事一如做人，因此建

所后首先解决的第一个问题就是“人”的问题，

就是先做人，再做律师。这主要是通过一系列规

范化管理去规范律师的执业行为，如明确所训

“尚德、尚法、立人；至诚、至信、立所”，从而制定

本所律师的行为准则，做好VI形象设计，以示

民泰律师区别于其他同行，制订、完善、落实内

部管理制度，督促律师做一个自律、敬业的人；

然后民泰解决的第二个问题就是“所”的问题，

包括调整法律服务产品结构，做好营销推广及

法律服务质量控制、建立网络管理办公平台，改

善办公条件。就这样完成了民泰每一位律师从

当律师、做律师、像律师、是律师的四级提升。现

在我可以毫不谦虚地说，民泰律师的口碑是一

流的，而民泰所也是扬州律师事务所规范经营

管理的示范所。

记者：刚才您说的一番话中有我市律师行

业很少会涉及到的几个词语，比如VI、产品结

构及质量控制，我是否可以理解成这是贵所的

经营特色？

刘：对，这就是我接下来要说的，这涉及到

一个经营理念的问题。民泰在做经营，但更是在

做服务。

我一直认为，仅限于纠纷发生后再急忙找

律师的客户不是理性的客户，这一点对企事业

单位尤为如此,而客户纠纷发生后才如消防员般

出现去处理法务的律师不是好律师。理性的客户

单位应该有法律风险防控意识，主动请专业法律

人员排查本单位的风险点，而好的律师也应该针

对不同的客户做好法律风险的全面防控，从而减

轻客户的法务成本。防患于未然，即或预防无效，

客户和律师应对法务纠纷至少不会显得那么仓

促，胜诉率也会大大提高。说白了，就是引导客户

的法律消费意识提前，花最少的钱，以避免最多

的损失。这就是“服务”的真谛。

因此，民泰针对不同客户推出的法律服务

内容是不同的，而根据法律服务市场的发展趋势

每年都会设计出新颖的法律服务产品，比如去年

我们就设计出纯粹的保险、金融法律服务产品。

法律产品一定要紧跟社会的需求不断推陈出新，

甚至要具有超前性。现在，民泰在秉承刑事辩护

传统优势的基础上，已有6个专业部门和相应的

专业律师，覆盖了我市当下和未来10年的各类

法律需求，如公司、建筑房地产、医教、民商、行

政，且各部负责人的专业水准在我市都有良好的

口碑，已成长为一家真正的综合所。

对于具体的个案，无论是单位还是个人，无

论是诉讼还是非诉讼，无论是自收案件还是法

律援助案件，民泰的法律服务是要求每位律师

一定要贴近客户做细做精做好，以对得起“民泰”

这块招牌的。很多的民泰律师为一件案子会殚精

竭虑，模拟很多的可能从而设计很多的方案，而

我本人也曾经为一件案子连夜写出33页的辩护

词，所以，近几年，民泰办了不少有影响的案件，

有的收录进各级法院的《经典案例》，有的促成了

最高院司法解释的出台。另外，任何一个客户，他

不可能仅仅存在一类法律风险或问题，而民泰不

同专业的律师团队合作能全面解决客户不同专

业领域的各类问题，这就是民泰的优势。

记者：您刚才这一席话让我产生一种感觉，

贵所倒不象在经营，而是把每一个客户每一件案

子在小心地呵护，这不是一种简单的职业态度啊！

刘：是啊，在民泰，全体律师对律师这一职

业的认知不是通常的一个饭碗而已，我们对这

一职业心存敬畏，抱有理想，我们更期望能实现

自己的理想，为社会尽职，最大地体现律师所和

律师的社会价值，在民泰律师的心中，律师不仅

是一个职业，更是一项事业。我们深知，无论是律

所还是律师，都具有公共属性和很高的社会责

任。10多年来，作为律所，民泰忽略经济效益，给

青年律师提供广泛的发展空间，严进宽出、注重

治学与实务、鼓励支持深造的治所之风已培养出

了各类人才，他们从这里走向各级行政、司法部

门或者各所高校；在为政府及各部门单位进行法

律服务的过程中，我们会全面考虑大小事宜，达

到既推进依法治市又促进社会和谐之效果；而作

为律师，针对生活热点、法律隐患及突发事件，我

们都会用提案、法律意见书、倡议书、普法宣传、

专题讲座的形式面向不同的部门或群体发出自

己的声音；而义务咨询更是民泰每天必修的功

课，平均每天义务咨询不少于10人次。

记者：有受挫的时候吗？

刘：民泰也许近年来实现了很多机会,但在

公众、政府、法官、媒体以及我们自身的心中对

律师这个行业都有不同的想法，有些偏见和误

解不是短时间内能改变的，但民泰律师愿意以

精湛、备至的服务来慢慢改变这一点：民泰律

师不是商人，民泰律师是有事业追求和信仰

的。我今天不讲不顺利的一面，不代表我本人或

者民泰所在10多年中很轻松。

记者：听您说了这么多，我感受到贵所确实

在经营着，不仅经营业务，而且经营人生。对于

未来五年，您是怎么想怎么做？

刘：您这个问题我也经常在想的。过去的5

年中，我曾一度迷恋于做大，恨不能集天下精

英于本所，做个所谓一流的大所。但从去年起

我意识到这个问题，正在调整。山不在高，水不

在深，强，才是根本，更强的办案能力、更高的专

业水准、更深的法律服务，才能体现出一个律所

存在的意义和价值。未来的5年，没有太宏伟的

目标，整合人员，推出法律服务新品，以求更好

地服务于社会，推进法治，彰显公平和正义。总

之，正如行路，不会总是风和日丽，有风雨，也有

迷雾，但路上的一切都是风景，前方，有更好的

风景。

手记:

律师在我国其前身可追溯到“操两可之说，

设无穷之辞”的讼师，而描述律师职业的常用话

语更有“你戴着荆冠而来,举起你手中正义之剑

……”。如果不与律师们交流，作为记者的我对

这个群体同样也是矛盾的心理，或者流于影视

作品里律师在法官或强势面前舌战群儒、纵横

捭阖，让人“心情澎湃”的正义、神圣的印象。

而以上看似平淡的语言让我体会到这个行

业的艰辛，他们的收入远远没有想象的高，他们

同样面临着执业、学习、保障等压力，他们既非

天使更非魔鬼，他们从事的是一份职业，但不同

的是他们有自己的追求和信仰。

在生活中，我们每个人都不能保证自己健康

不生病，也不能保证自己不会有纠纷或成为“犯

罪嫌疑人，那么，就象身体有问题要去看医生一

样，如果有了法律问题，一定要找律师。

莫莫 晓寒
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